

REVISTA DE LA
FACULTAD



DE CIENCIAS MÉDICAS

UNIVERSIDAD DE CUENCA



EDITORIAL

La Universidad de Cuenca y el sistema universitario viven una etapa de transición, que se ha visto afectada por la jubilación masiva de los docentes titulares principales. Distinguidos colegas con preparación y experiencia en docencia e investigación, se fueron del Alma Mater lo que ha provocado una crisis académica, con perjuicio de la formación integral de los estudiantes, lo que podría implicar que el proceso educativo se deteriore.

En la Facultad de Ciencias Médicas la situación es similar. Ya no están profesores quienes colaboraron con el prestigio de la institución. En la parte docente-asistencial e investigación, contribuyeron con su experiencia y profesionalismo a mejorar las condiciones de salud, especialmente de la población que busca atención médica en el Ministerio de Salud y, participaron en la formación de distinguidos profesionales con sus conocimientos y prácticas de la ética y valores. Hoy gozan de reconocimiento social a nivel local e internacional.

En este contexto, la Facultad necesita crear un espacio para el análisis y la discusión participativa con docentes, estudiantes y empleados, para impulsar el plan estratégico hasta el año 2020. Es fundamental un mayor compromiso de los diferentes procesos universitarios. En la investigación se requiere impulsar proyectos de carácter cuantitativo y cualitativo, siendo prioridad la investigación formativa, que evalúe la transición que vivimos, con rigurosidad metodológica, aplicando el método científico, que demuestre las falencias del sistema actual.

Las políticas de investigación de la Facultad deberán estar acorde a las situaciones propias del desarrollo científico y su relación con los contextos. Para su cumplimiento y eficiencia en todos los procesos, se requiere de atención personalizada, el suministro de información veraz y oportuna, con la confiabilidad en los resultados, y con servicios continuamente mejorados. Mediante el cumplimiento de su misión, la Facultad de Ciencias Médicas con pertinencia científica, busca trascender con la creación, transformación y adaptación del conocimiento para mejorar las condiciones de salud de la población, especialmente de aquellas personas con escasos recursos económicos.

Dentro de la investigación, la participación del estudiante es trascendental para el aprendizaje del análisis crítico, evaluación y síntesis de nuevas ideas, será capaz de concebir, diseñar y desarrollar un proceso de investigación con seriedad académica y como expresión de ello contribuir al conocimiento a través de la investigación original que, en parte o en su totalidad, merezca publicación referenciada a nivel nacional y/o mundial.

En esta edición, presentamos artículos en los que se abordan temas de interés colectivo como: los paradigmas de la investigación e importancia del análisis crítico dialéctico para el abordaje integral de los problemas de salud; se revisa los eventos adversos neuropsiquiátricos que se pueden producir por fármacos utilizados a nivel hospitalario; la contaminación ambiental como un problema de salud pública; un instrumento para diagnosticar la violencia intrafamiliar; cada uno de ellos aporta resultados interesantes y nuevos conocimientos sobre los problemas de salud.

De esta manera la Facultad, sus docentes y profesionales de la salud, mantenemos nuestro compromiso con la sociedad de investigar para contribuir al cambio social.

Sergio Guevara Pacheco
Director / Editor